**INTERNACIONAL INFORME** 

## Otros "virus" que se transmiten con el coronavirus

La expansión del Covid-19 y los casos de xenofobia que se multiplican en el mundo cuestionan el sistema de valores en el que la humanidad basa su convivencia.

Por JUAN DIEGO QUICENO MESA



evantaron barricadas y prendieron sus antorchas. Esperaron el momento justo para la emboscada, planearon dónde interceptar, cómo producir el mayor miedo. Bloquearon las vías con neumáticos y se situaron a ambos lados. Los buses llegaron en la noche.

Era 20 de febrero de 2020 y los habitantes de Novi Sanzhary, una pequeña localidad del centro de Ucrania, seguían su plan de guerra: la defensa de su hogar, "amenazado" por 72 personas. "¿No hay otro lugar donde se puedan internar sin riesgo para la población?", preguntaba Yuriy Dzyubenko, una de las manifestantes, a la agencia Reuters. En el bus, alguien miraba la escena a través de una ventana rota, con una mascarilla blanca que ocultaba su boca y nariz. Llegaban de China, evacuados debido al Covid-19.

Ninguno era portador del nuevo coronavirus. Ucrania se ha mantenido libre hasta la fecha, pero no ha logrado el mismo éxito con el miedo que recorre sus calles. La reacción de "Se ha generado es una ola de racismo y xenofobia que no reconoce los esfuerzos chinos para contener el virus"

Internacionalista experta en Asia

los habitantes de Novi Sanzhary se ha repetido con diferentes dimensiones en otras ciudades del mundo y representa uno de los mayores retos de la emergencia. No está en juego únicamente la vida de millones, con una enfermedad que tiene una tasa de mortalidad, según la Organización Mundial de la Salud (OMS), de 0,7 % fuera de Wuhan, la región donde se dio el primer caso.

El sistema de valores de la humanidad, construido sobre tratados de cooperación común en los que el mundo ha basado su convivencia, se ve cuestionado con cada acto de xenofobia y racismo. Otros "virus" que se multiplican.

## Un problema común

Antes de declarar la emergencia internacional el 31 de enero, la cúpula de la OMS se esforzó en mencionar en varias oportunidades que su decisión no constituía una crítica o un voto "de no confianza" con la gestión de la crisis que había realizado el gobierno chino. De hecho, recomendaba explícitamente mantener la libre movilización de las personas.

Poco después, Estados Unidos cerraba sus fronteras al gigante asiático. La determinación norteamericana abrió las primeras grietas en la estrategia china de mantener la emergencia en un plano únicamente humanitario.

"Donald Trump no desperdició la oportunidad de poner en duda la capacidad del Partido Comunista de mantener a salvo a sus ciudadanos", explica Lina Luna, investigadora asociada de la Universidad Externado y experta en Asia. El uso político de la situación, continúa, se centró en profundizar una desconfianza en Occidente alrededor de todo lo que proviene del gigante asiático.

No es, por lo tanto, la primera acción en ese sentido. "La guerra comercial, las presiones tecnológicas y ahora esta primera reacción al coronavirus. Aunque esto no debería ser una situación para aprovechar geopolíticamente, estamos viendo desafortunadamente que cuando se trata de China, la gente no sabe muy bien si confiar o no confiar", asegura Luna.

Tras el cierre de fronteras de EE. UU., 26 naciones más, entre ellas Rusia, han impuesto alguna restricción a la movilidad de ciudadanos o personas que hayan estado en territorio chino. Si bien no todas las decisiones responden a intereses políticos, contradicen las directrices de los organismos internacionales.

El doctor *Guillermo Gonzalvez*, de la Organización Panamericana de la Salud, representante en América de la

**INTERNACIONAL** INFORME

## Culminó repatriación de colombianos

Tras superar 30 horas continuas de vuelo, los connacionales ya están en la capital del país.

Por SERGIO ANDRÉS CORREA

l avión "Júpiter", de la Fuerza Aérea Colombiana (FAC), aterrizó en la base militar de Catam, en Bogotá, a las 10:37 de la noche de este jueves, con los 15 colombianos, 11 extranjeros y la tripulación que venía a bordo proveniente de Wuhan, China, epicentro del Covid-19, conocido como coronavirus.

Luego de superar una serie de controles médicos, practicados a su descenso del avión para comprobar que no presentaran fiebre ni síntomas de la enfermedad, los repatriados fueron conducidos a las instalaciones de la Villa Deportiva Coldeportes, en el occidente de la capital, donde permanecerán durante un período de aislamiento.

El vuelo de regreso desde Asia, que se desarrolló sin contratiempos, partió de China el pasado miércoles 26 de febrero a las 9:00 a.m. (hora colombiana) e hizo su primera parada técnica en Mumbai, India, sobre las 7:00 p.m., y el jueves, cerca de las 7:30 a.m. llegó a Madrid, España, para su segunda escala.

26

civiles, entre nacionales y extranjeros, deberán esperar el período de cuarentena.

De esa ciudad salió a las 10: 40 a.m., en un recorrido de 10 horas, sin paradas, hasta aterrizar en Bogotá.

El Ministerio de Salud, dependencia del Gobierno que quedó a cargo del aislamiento preventivo, aseguró que todos los procedimientos a desarrollar y las atenciones que se brindarán a los connacionales en la Villa Deportiva cumplen las máximas condiciones de bioseguridad para protegerlos a ellos y a la comunidad de la zona.

"Estamos llegando a unos niveles de angustia exagerados. La del coronavirus es una situación muy similar a la del H1N1, que Colombia ya superó. Seamos precavidos, pero no entremos en alarma", dijo al respecto el ministro de Salud (e), Iván Darío González.

Por su parte, la Fuerza Aé-